General Brigadier Médico Cirujano Ramón Pous Roca



Junio 1996.

El 25 de febrero del año en curso falleció el General Brigadier Médico Cirujano Ramón Pous Roca. Esta nota pretende presentar, más que un largo *curriculum vitae*, un breve resumen de los aspectos más prominentes de su vida.

Ramón Pous Roca nació en México D.F., el 17 de abril de 1909 y siempre hizo gala de sus raíces veracruzanas y más exactamente Tlacotalpeñas.

Hermano de un notable Director de la Escuela Médico Militar y tío de otro distinguido compañero, fue miembro destacado de una brillante generación que se graduó en nuestra escuela el año 1932 y en la que podemos encontrar personajes prominentes en la práctica médica, la docencia y la investigación, como también en el desempeño de importantes puestos directivos en el Servicio de Sanidad Militar y en la Administración Pública.

En la vida de Don Ramón fueron 3 las facetas más relevantes:

Su vida profesional.

Le correspondió desempeñar funciones de trascendencia en importantes Instituciones Médicas del país:

Contribuyó a la creación de lo que podemos llamar la "Escuela Pediátrica Mexicana" que se integrara alrededor del Hospital Infantil de México, de cuyo cuerpo fundador formó parte.

Fue igualmente miembro fundador y directivo de la Sociedad Mexicana de Pediatría, la más antigua en esta

rama en el país; de los Hospitales Infantiles del Departamento del Distrito Federal y del Centro Médico La Raza del Instituto Mexicano del Seguro Social, sin perjuicio de cumplir con diversas comisiones militares, entre las que podemos citar la Enfermería del Colegio Militar, el Servicio Médico de la Industria Militar y el Hospital Central Militar.

Simultáneamente con estas actividades institucionales, ejerció por largo tiempo la práctica privada de la Pediatría y numerosos pacientes de 3 generaciones lo admiraron y lo siguieron fielmente hasta unos días antes de su muerte, por lo acertado de su diagnóstico y tratamiento y por la confianza que sabía inspirar a los padres de sus enfermos.

El segundo aspecto a considerar es su carácter recio, sus convicciones firmes y su rechazo total a la arbitrariedad y la injusticia; todo esto llevado hasta las últimas consecuencias, sin doblegarse ante mandatos autoritarios o recomendaciones políticas y llegando cuantas veces fue necesario, a renunciar a cargos o distinciones, con tal de mantener su conciencia tranquila y su dignidad incólume.

Salvo las ocasiones en que se sentía agredido por la injusticia o la arbitrariedad, ocasiones en que reaccionaba violenta y explosivamente, en su trato habitual era amable, cálido, extrovertido y buen conversador y sabía brindar generosamente su amistad y apoyo.

En tercer lugar debe citarse el rasgo que más lo distinguiera en el medio médico militar: su vocación y entrega a la docencia durante más de 50 años.

Luis Limón Limón

Pero no es esta longevidad docente lo que más lo distingue, sino su estilo peculiar de transmitir sus conocimientos, con el que estimulaba o casi se puede decir, obligaba al alumno a pensar, raciocinar y llegar a conclusiones lógicas ante el caso de cada enfermo, respetando siempre las opiniones de sus alumnos.

Por muchos años este sistema resultó totalmente revolucionario, en épocas en que el maestro se limitaba a dogmatizar, sin dar ninguna oportunidad a los alumnos. En años más recientes y hasta el fin de su carrera docente se mantuvo actualizado conforme a los procedimientos pedagógicos de avanzada.

Siempre que se reúne un grupo de médicos militares, no importa de qué generación y con espíritu crítico, pasa revista a las cátedras y maestros de toda la carrera, invariable-

mente se recuerda a la Clínica de Infectología como una clase en que verdaderamente se aprendía infectología y medicina sin necesidad de que se imperara un clima de terror, ya que, por lo menos en los últimos 25 años, el maestro Pous no reportó a un solo alumno.

A manera de conclusión se puede decir que por sus conocimientos médicos siempre actualizados, su firmeza de principios, su simpatía y jovialidad y la gran calidad de sus enseñanzas, Ramón Pous Roca más que una figura del pasado es un modelo para las generaciones presentes y futuras de médicos militares.

El Gral. de Bgda. Médico Cirujano Luis Limón Limón